

pertado interés entre los aficionados a la etnografía, en especial en Guipúzcoa, Navarra y Vizcaya.

El Jurado calificador concedió los siguientes premios: Primer premio, a don Luis Peña Basurto, por su fotografía de la portada del caserío «Torrea» (Oyarzun-Guipúzcoa). El segundo premio, a don Juan San Martín, por su fotografía de la casa «Labrit» (Izal-Navarra). El tercer premio, a don Fermín Leizaola, por su fotografía de una ventana del caserío «Magdalena» (Goizueta-Navarra). En los premios a los mejores conjuntos, el primer premio a don Jesús Elósegui, y el segundo a los Sres. de Múgica.

Merecieron menciones especiales las fotografías tituladas «Pajar de Lic» (Licq-Zuberoa), y caserío «Jauregui-Zarra» (Arrayoz-Navarra), presentadas por don Luis Peña Basurto, y la «Kutxa de caserío Sagarra» (Céanuri-Vizcaya), de don José Múgica.

El trabajo en el valle de Urraul Alto fue realizado por don Juan San Martín y don Luis-Pedro Peña, ambos miembros de la Sección, a finales del mes de junio pasado. La elección de ese valle se hizo después de estudiar en diversas reuniones de la sección las distintas zonas que podrían resultar de interés para un estudio de estas características. La decisión por Urraul Alto se debió a que se consideró que la información que allí se recogiera completaría en parte la que, en mayor o menor grado, ya se posee de los valles de Salazar, Aézcoa y Arce, entre los que, prácticamente, Urraul Alto se ve encajado.

El «Estudio Etnográfico de Urraul Alto» contiene, además de un interesante estudio sobre ermitas, castillos y dólmenes, de don Tomás López Sellés, ocho capítulos. El primero de ellos contiene la descripción del valle, población, etc. La casa, con sus características, y los hórreos. Termina con las distintas formas de alumbrado. En el segundo capítulo se facilitan datos sobre agricultura. En el tercero se habla de los bosques y su explotación. En el cuarto, se trata del pastoreo: Cañadas, modos de vida, indumentaria, etc. En el quinto, se estudia los juegos. En el sexto, la lengua, con un interesantísimo vocabulario. En el séptimo, la medicina popular. Y en el octavo, la religiosidad: Parroquias, estelas, ritos funerarios, elementos protectores de los establecimientos humanos, y fiestas populares, terminando con creencias sobre brujas.

Por otro lado se ha publicado el vol. XX del Anuario de Eusko Folklore bajo la dirección de don José Miguel de Barandiarán, constituyendo un interesante conjunto de 180 páginas. Como siempre, contiene variados trabajos de tema etnológico, toponímico y arqueológico.

En otras actividades, hay que destacar el tercer premio conseguido por el miembro de nuestra sección don Fermín Leizaola, en el último concurso de fotografías de «Oficios y ocupaciones del hombre de la montaña», organizado por el «Centro Excursionista de Catalunya», así como la presentación por D.^a Karnele Goñi de Múgica, de un interesante trabajo sobre cestería en el País Vasco,

en el congreso de etnografía celebrado el otoño pasado en Povoia de Varzim (Portugal).

En el capítulo de conferencias, don José Antonio Alvarez Osés pronunció una interesante charla sobre «Arte popular vasco», en el Instituto de Oñate, y don Luis Pedro Peña, en Oñate y Cizúrquil, con el tema «La romería de Ernio».

San Sebastián, 21 de enero de 1967.

SECCION DE MICOLOGIA

Aunando los esfuerzos individuales de algunos socios de ARANZADI, que tenían vivo interés por esta rama de las Ciencias Naturales, comenzó desde el pasado mes de junio a funcionar esta sección que se ha ido reuniendo todos los lunes para clasificar las especies de setas y hongos, a la vez que se han ido estructurando y organizando los planes y marcha general de la sección.

A estas reuniones han venido acudiendo, en plan de consulta, diversos recolectores que tenían sus dudas sobre las setas recogidas, habiéndoseles informado sobre las mismas, y consiguiendo evitar algún envenenamiento serio.

En su corta vida, esta sección se ha hecho miembro de la Société Mycologique de France y también tres de sus componentes son miembros activos de la Société Mycologique du Bearn (una de las más importantes del país vecino) con cuyos miembros mantienen estrecha colaboración.

La sección actuó como jurado en el III Concurso Micológico de Tolosa; asistió a las jornadas micológicas de Pau, colaborando en la presentación de especies, en la exposición que anualmente se celebra en dicha ciudad, coincidiendo con las jornadas micológicas citadas y, requeridos por la Sociedad Peña Santa Cruz, de Galdácano, para actuar como jurado en su primer concurso, se desplazó una comisión a dicha localidad.

Se trabaja en la recolección, identificación y clasificación de las setas del país, habiéndose catalogado multitud de especies.

Por medio de estas líneas, se invita a los socios que deseen participar a esta sección, que envíen sus direcciones o se presenten a las reuniones que se celebran todos los lunes a las 7,30 de la tarde en el local de ARANZADI.

San Sebastián, 31 de Diciembre de 1966.

SECCION DE ORNITOLOGIA

Resumen de actividades en el año 1966.

La sección ha celebrado regularmente las reuniones mensuales los primeros jueves de mes y ha estado representada en las reuniones de la Directiva.

Cursillo de Ornitología.—Los días 31 de marzo, 6, 14 y 21 de abril, en las salas de Ciencias Naturales del Museo de San Telmo, se celebró un Cursillo de iniciación a la Ornitología. Las charlas corrieron a cargo de Ignacio Ameztoy, José Miguel y Jesús Elósegui, y Alfredo Noval, siendo amenizadas por numerosas diapositivas y algunas películas, para la mejor comprensión de los temas explicados. Hubo un promedio de unos treinta y cinco asistentes, que siguieron interesados las explicaciones dadas y participaron activamente en los coloquios finales.

Ampliación de colaboradores.—Como consecuencia del cursillo de Ornitología y de las invitaciones cursadas a numerosos socios de Aranzadi, el número de miembros colaboradores de la Sección se ha visto notablemente ampliado, siendo actualmente de alrededor de cuarenta. Entre ellos hay varios, de los que visto su entusiasmo y juventud cabe esperar mucho en provecho de los estudios ornitológicos del país.

Archivo ornitológico.—Se han centralizado todos los datos y observaciones ornitológicas, en un archivo, donde se conservarán en los sucesivos. Se pretende que este archivo sea en lo sucesivo la base de todos los estudios sobre las aves de nuestra región. Se han editados varios tipos de fichas de observaciones que se envían a todos los aficionados dispuestos a colaborar.

Divulgación.—Se han organizado sesiones de divulgación ornitológica y propaganda de la Sociedad, a base de charlas y proyección de diapositivas y películas en los siguientes puntos: Villabona, Pasajes Ancho, Mendelu (Fuenterrabia), Tolosa, Irún. San Sebastián, Oñate, Oyarzun, Ormaiztegui y Club Alemán, Colegio Alemán, San Sebastián. Estas sesiones han sido en colaboración y a petición de sociedades de Caza o entidades culturales de cada localidad. La asistencia ha sido muy nutrida siempre, en razón del local, llegando hasta unas cuatrocientas personas en Irún.

Publicaciones.—Se ha reanudado la publicación de artículos sobre ornitología, el *Munibe*, con varios artículos en los números del año 65 y 66, habiéndose iniciado una sección fija «Notas ornitológicas». Están en preparación varios trabajos más que se publicarán en los próximos ejemplares de *MUNIBE*.

Laboratorio de Ornitología.—Disponemos actualmente, dentro del local social de Aranzadi, de un laboratorio de Ornitología donde se encuentran todos los materiales de la Sección, anillas, redes, etc. y libros especializados. Este laboratorio servirá en lo sucesivo de lugar de trabajo y reunión para los miembros de la Sección.

Biblioteca.—Siguiendo instrucciones de esta Sección, la Comisión de Biblioteca ha adquirido varias obras de ornitología y una colección de discos de cantos de aves, de gran interés para todo estudioso de la ciencia ornitológica, y que actualmente se encuentran en el Laboratorio.

Anillas, material de trampeo.—Se encargaron y recibieron 21.000 anillas y un juego de redes de nylon además de la red y accesorios para la instalación de la red de Beunde. Actualmente se dispone de un abundante stock de dichos materiales.

Anillamiento

Previo examen de aptitudes, se delegó el permiso de captura y anillamiento de aves concedido por la Dirección General de Pesca Fluvial y Caza, en 22 miembros de la Sección.

1/ Migración prenupcial.—Funcionaron los puestos fijos de Jaizquibel e Higuer con resultados discretos.

2/ Doñana.—Como es ya tradicional, se organizó este año también la campaña de anillamiento en Doñana. Participaron cuatro miembros de la Sección: Agustín Alberdi, Juan José Guezuraga, Jesús Elósegui y Ramón Elósegui, que en estrecha colaboración con el Director, José Antonio Valverde, y otros empleados de la Estación Biológica de Doñana anillaron 2.239 aves, la mayor parte de ellas garzas.

3/ Migración postnupcial. Estación Beunde.—Preparada con la mayor ilusión, la estación anilladora de Beunde, por diversas circunstancias no dio el resultado esperado. Participaron en esta campaña, prácticamente todos los componentes de la Sección. Se anillaron 904 aves de muy diversas especies. Agradecemos desde estas líneas al Distrito Forestal de Guipúzcoa y Parzonera de Guipúzcoa y Alava, por las facilidades concedidas para la instalación, y a la Diputación de Guipúzcoa por la concesión de la casa de Añabaso durante la campaña de anillamiento.

Ha aumentado el número de aves anilladas en nido, y con la mayor utilización de redes japonesas en grupos o equipos de anilladores ha aumentado también la proporción de especies interesantes. En resumen puede considerarse como un buen año de anillamiento.

La labor de tramitación de recuperaciones, tanto de anillas de Aranzadi, como de otras Estaciones, que es llevada por la Secretaría General de Aranzadi, ha experimentado un gran aumento tanto en número de especies como en el de anillas.

Aves anilladas por la Sección de Ornitología de la Sociedad de Ciencias Naturales Aranzadi:

Ardea cinerea	Garza real	111
Ardeola ibis	Garcilla bueyera	350
Egretta garzetta	Garceta común	1.480
Ciconia ciconia	Cigüeña común	13
Platalea leucorodia	Espátula	78

Anas platyrhyncha	Anade real	7
Gyps fulvus	Buitre común	2
Milvus migrans	Milano negro	26
Buteo buteo	Ratonero común	1
Hieraëtus pennatus	Aguila calzada	2
Aquila heliaca	Aguila imperial	1
Circaetus gallicus	Aguila culebrera	1
Falco tinnunculus	Cernícalo vulgar	7
Fulica atra	Focha común	6
Charadrius dubius	Chorlitejo chico	7
Calidris alpina	Correlimos común	1
Glareola pratincola	Canastera	1
Gelochelidoan nilótica	Pagaza piconegra	112
Streptopelia turtur	Tórtola	3
Cuculus canorus	cuco	1
Otus scops	Autillo	1
Caprimulgus europaeus	Chotacabras gris	1
Apus apus	Vencejo común	19
Upupa epops	Abubilla	3
Jynx torquilla	Torcecueilo	20
Lullula arborea	Totovía	6
Alauda arvensis	Alondra común	90
Hirundo rustica	Golondrina común	26
Motacilla alba	Lavandera blanca	21
Motacilla cinerea	Lavandera cascadeña	4
Motacilla flava	Lavandera boyera	2
Anthus spinoletta	Bisbita ribereño	2
Anthus trivialis	Bisbita arbóreo	24
Anthus pratensis	Bisbita común	118
Lanius senator	Alcaudón común	6
Lanius collurio	Alcaudón dorsirrojo	19
Troglodytes troglodytes	Chochín	18
Prunella modularis	Acentor común	20
Turdus merula	Mirlo común	57
Turdus iliacus	Zorzal malvis	3
Turdus philomelos	Zorzal común	123
Turdus viscivorus	Zorzal charlo	1
Oenanthe oenanthe	Collalba gris	4
Saxicola torquata	Tarabilla común	4
Phoenicurus phoenicurus	Colirrojo real	35
Phoenicurus ochrurus	Colirrojo tizón	19
Erithacus rubecula	Petirrojo	100
Luscinia megarhyncha	Ruiseñor	6
Locustella luscinioides	Buscarla unicolor	1
Acrocephalus schoenobaenus	Carricerín común	1
Hippolais polyglota	Zarcero común	3
Sylvia conspicillata	Curruca tomillera	1
Sylvia communis	Curruca zarcera	3
Sylvia atricapilla	Curruca capirotada	76
Sylvia borin	Curruca mosquitera	10
Phylloscopus trochillus	Mosquitero musical	11
Phylloscopus collybita	Mosquitero común	79
Phylloscopus sibilatrix	Mosquitero silbador	3
Regulus regulus	Reyezuelo sencillo	3
Ficedula hypoleuca	Papamoscas cerrojillo	6
Muscicapa striata	Papamoscas gris	6
Parus caeruleus	Herrerillo común	12

Parus major	Carbonero común	53
Parus ater	Carbonero garrapinos	2
Aegithalos caudatus	Mito	2
Certhia brachydactyla	Agateador común	4
Emberiza citrinella	Escribano cerillo	9
Emberiza cirulus	Escribano soteño	6
Emberiza hortulana	Escribano hortelano	1
Emberiza cia	Escribano montesino	1
Emberiza schoeniclus	Escribano palustre	2
Coccothrautes coccothrautes	Picogordo	3
Chloris chloris	Verderón común	101
Carduelis carduelis	Jilguero	901
Carduelis spinus	Lúgano	405
Acanthis cannabina	Pardillo común	401
Serinus serinus	Serín verdecillo	130
Pyrrhula pyrrhula	Camachuelo común	32
Fringilla coelebs	Pinzón vulgar	621
Fringilla montifringilla	Pinzón real	6
Passer domesticus	Gorrión común	15
Passer montanus	Gorrión molinero	52
Corvus corax	Cuervo	7
Corvus monedula	Grajilla	14
84 ESPECIES ANILLADAS.	TOTAL ANILLAS MONTADAS	6.009

ANILLADORES PARTICIPANTES EN 1966:

José Carlos Arrillaga	28
Equipo Ayete	471
David Barandiarán	71
Manuel Barros	4
Estación Beunde	904
Equipo Doñana	2.239
Jesús Elósegui	119
José Antonio Valverde	2
José María Faus	100
Joaquín Gorosábel	92
Juan José Guezuraga	32
Equipo Híguer	933
José Ibarburu	41
Equipo Lartaun	100
Equipo Jaizkibel	444
Alfredo Noval	18
Manuel Pardo	82
Agustín Peraita	73
Cayo Sáez	121
Santiago Sotelo	99
Juan Miguel Urquía	36
TOTAL	6.009

Equipo Ayete.—Participan: José Salaverria, Javier López y Agustín Peraita.

Estación Beunde.—Participan prácticamente todos los anilladores.

Equipo Doñana.—Participan: Agustín Alberdi, Juan José Guezuraga, Jesús Elósegui y Ramón Elósegui.

Equipo Híguer.—Participan como anilladores: Francisco Urbieto, Juan José Guezuraga y Alfredo Noval; como ayudantes: Emilio García, Ricardo Mateo, Juan José Muguerza y Miguel Muguerza.

Equipo Lartaun.—Participan: Miguel Irigoyen, Jesús María Irigoyen; y

Equipo Jaizkibel.—Participan: Vicente Oronoz, José Ibarburu, Alfonso López, Santiago Sotelo, Pedro Echarri.

RECUPERACIONES DE AVES ANILLADAS POR ARANZADI:

—1966—

Ardea cinerea	2
Ardeola ibis	5
Egretta garzetta	12
Nycticorax nycticorax	2
Platalea leucorodia	2
Anas platyrhyncha	3
Milvus migrans	1
Gelochelidon nilotica	2
Hirundo rustica	2
Lanius senator	1
Prunella modularis	1
Turdus merula	5
Turdus philomelos	3
Erithacus rubecula	1
Sylvia atricapilla	1
Parus major	2
Chloris chloris	1
Carduelis carduelis	14
Carduelis spinus	7

<i>Acanthis cannabina</i>	9
<i>Serinus serinus</i>	1
<i>Pyrrhula pyrrhula</i>	2
<i>Fringilla coelebs</i>	1

Total: 23 especies y 80 anillas recuperadas.

RECUPERACIONES DE ANILLAS DE OTRAS CENTRALES.
TRAMITADAS POR ARANZADI EN 1966:

<i>Procellaria puffinus</i>	6
<i>Fulmarus glacialis</i>	1
<i>Sula bassana</i>	3
<i>Ardea cinerea</i>	1
<i>Ardea purpurea</i>	2
<i>Anas platyrhynchos</i>	1
<i>Milvus milvus</i>	2
<i>Milvus migrans</i>	1
<i>Circus aeruginosus</i>	1
<i>Falco columbarius</i>	1
<i>Coturnix coturnix</i>	1
<i>Vanellus vanellus</i>	3
<i>Charadrius apricarius</i>	1
<i>Capella gallinago</i>	1
<i>Tringa hypoleuca</i>	3
<i>Catharacta skua</i>	1
<i>Larus fuscus</i>	2
<i>Larus argentatus</i>	2
<i>Larus canus</i>	1
<i>Larus ridibundus</i>	5
<i>Rissa tridactyla</i>	1
<i>Sterna hirundo</i>	2
<i>Alca torda</i>	3
<i>Streptopelia decaocto</i>	1
<i>Hirundo rustica</i>	1
<i>Riparia riparia</i>	2
<i>Turdus philomelos</i>	10
<i>Turdus iliacus</i>	3
<i>Turdus torquatus</i>	1
<i>Turdus merula</i>	9
<i>Oenanthe oenanthe</i>	1
<i>Phoenicurus phoenicurus</i>	2
<i>Erithacus rebecula</i>	1
<i>Sylvia atricapilla</i>	1
<i>Sylvia communis</i>	1
<i>Phylloscopus trochilus</i>	1
<i>Phylloscopus collybita</i>	2
<i>Muscicapa striata</i>	1
<i>Ficedula hypoleuca</i>	3
<i>Prunella modularis</i>	1
<i>Anthus pratensis</i>	3
<i>Motacilla alba</i>	3
<i>Motacilla cinerea</i>	1
<i>Motacilla flava</i>	1
<i>Lanius senator</i>	1
<i>Chloris chloris</i>	1
<i>Carduelis carduelis</i>	3
<i>Carduelis spinus</i>	7

<i>Acanthis cannabina</i>	2
<i>Fringilla coelebs</i>	6
<i>Emberiza citrinella</i>	1
<i>Emberiza schoeniclus</i>	1
<i>Passer montanus</i>	1

Total: 117 anillas de 53 especies, procedentes de las Estaciones de Anillamiento siguientes:

Arnhem (Holanda)	2
Bologna (Italia)	1
Bruxelles	20
Helgoland (Alemania)	7
Helsinki	3
Hiddense (Alemania)	4
Leiden (Holanda)	1
London	32
Madrid	8
Moskwa	11
Norway	1
París	10
Praha	1
Radolfzell (Alemania)	4
Stavanger (Noruega)	4
Stokholm	7
Varsovia	1

SECCION DE PREHISTORIA

Excavaciones.

La primera campaña de excavaciones realizada durante el año 1966 se efectuó en el yacimiento en cueva, recientemente descubierto, de Agarre (Mendaro). La excavación tuvo lugar durante la semana de Pascua y la llevaron a cabo los miembros de la Sección don Juan María Apellániz y don Pedro R. de Ondarra. Se halló una zona reducida perteneciente a un enterramiento del bronce y niveles correspondientes al Paleolítico.

La segunda campaña duró casi todo el mes de agosto y la realizaron en Lezetxiki (Mondragón) don José Miguel de Barandiarán y don Jesús Altuna. Continuaron las labores de años anteriores excavando niveles pertenecientes al musteriense superior.

Don Juan María Apellániz y don Jesús Altuna practicaron otra excavación de 15 días de duración en la cueva de los Husos (Elvillar, Alava) de donde extrajeron un abundantísimo y rico ajuar de la época del bronce, pudiendo establecerse aun dentro de esta misma época distintos niveles arqueológicos bien caracterizados. Este yacimiento ha resultado ser el más rico en cerámica del bronce, dentro del País Vasco. (1)

(1) En esta excavación participaron un grupo de seminaristas del Seminario de San Sebastián, acompañados por don Pablo Areso y don Jesús Areso, profesores del Seminario de Saturrarán. Este grupo colaboró muy eficazmente en los diversos trabajos de la campaña.